

*Filosofía Nacional  
e Identidad Nacional*

*Jaime González Dobles  
Arnoldo Mora*

**329**  
*Praxis*

**28**  
*axis*



## PRESENTACION DEL DOCTOR ARNOLDO MORA RODRIGUEZ

JAIME GONZALEZ DOBLES  
*Departamento de Filosofía  
Universidad Nacional de Costa Rica*

Es para mí un honor y una satisfacción presentar a ustedes al doctor Arnoldo Mora Rodríguez, actual Ministro de Cultura, Juventud y Deportes de Costa Rica, en este Seminario Latinoamericano de Filosofía..

Presentar a una persona es, con frecuencia, un acto formal. Pero, en esta oportunidad, la situación es muy diferente: entre Arnoldo Mora y yo existen lazos profundos que generan palabras surgidas no solo de la razón, sino también del corazón.

Como muestra de esta situación, es pertinente recordar sus emotivas palabras enunciadas en el prefacio de uno de mis libros:

«A Jaime González - señalaba - me ligan hondos lazos de amistad y afecto desde nuestra más temprana adolescencia. Juntos vivimos esa hermosa época de la vida en las montañas del Cerro de la Muerte, pues Mons. Sanabria había fundado por allá el Seminario Menor en una hermosa aldea denominada San Cristóbal Norte. Juntos estudiamos filosofía en el Instituto Superior de Filosofía de la Universidad de Lovaina ( Bélgica ), compartiendo la misma residencia estudiantil y juntos hemos sido por años colegas como profesores de filosofía, tanto en la Universidad de Costa Rica, como en la Universidad Nacional.»

Formalmente, los datos biográficos del doctor Arnoldo Mora nos habla de un cierto tipo de profesional costarricense: un hijo de campesinos (nacido en Palmares) que, en busca de superación personal, emigra a la

capital, obtiene un título académico, se dedica a la docencia y combina su vida profesional de docente con incursiones reiteradas en los comentarios de prensa y una presencia en la política activa.

No obstante, en su caso, ese acostumbrado trajinar de muchos intelectuales latinoamericanos de valor adquiere matices particulares ligados a su propia personalidad. Esta refleja una búsqueda constante de los fundamentos humanistas de la acción social y cultural del ser humano, expresados con la brillante elegancia y erudición manifestadas en su libro **Perspectivas filosóficas del hombre**.

Como prueba de las particularidades personales de su dimensión intelectual, basta señalar una anécdota. Cuando teníamos unos 15 años, le pedí - durante las vacaciones de fin de año - que nos acompañara a dar una vuelta en bicicleta en su pueblo. Su respuesta fue tajante: «Yo me propuse - indicó - la meta de mantener, durante estas vacaciones, un ritmo de lectura de al menos ocho horas diarias. Pero, hoy todavía no la he cumplido a cabalidad...y, como ustedes saben, lo primero es lo primero. Muchas gracias, tal vez otro día...». Mi acompañante se sonrió y me dijo que esa actitud no era de extrañar en Arnoldo Mora ya que a los doce años se había ganado el premio del mejor lector de la biblioteca de su pueblo natal, Palmares: No quería perder la buena costumbre del lector empedernido.

La capacidad de estudio mostrada por Arnoldo Mora, ligada a una inteligencia incisiva, persistente y sistemática, nos llevó a Javier Solís y a mí a interponer nuestros oficios para que obtuviera una beca en la Universidad de Lovaina. Como era de preverse, Arnoldo Mora no desaprovechó la oportunidad y respondió a cabalidad con la beca, obteniendo meritoriamente su doctorado en filosofía.

Siendo todavía adolescentes - en una de nuestras frecuentes conversaciones - Arnoldo Mora me hizo un comentario que me sorprendió enormemente. Me indicó que - por influencia quizá de su padre - sentía una profunda atracción por la política. Lo miré con sorpresa ya que no entendía cómo ese honorable ratón de biblioteca, con su mirada retraída de miope, iba a incursionar en la política. Pero, él conocía mejor sus potencialidades de lo que yo las conocía... y, con esfuerzo e insistencia, se ha labrado un puesto en el quehacer político nacional.

Hoy nos acompaña, no solo como un reconocido intelectual, sino también como ministro responsable del desarrollo y orientación de la cultura en nuestro país. No obstante, para mí, el doctor Arnoldo Mora no es propiamente un político, sino un intelectual con profundas preocupaciones sociales y culturales. Como Abelardo Bonilla y muchos otros intelectua-

les de valía, ha participado en la política y en la administración universitaria sin dejar de ser más un pensador que un dirigente, un motivador que un político, un intelectual que un hombre de acción.

Los estudios de teología y la vivencia profunda de la vida en ambientes religiosos han hecho de Arnoldo Mora un pensador preocupado de recuperar los aportes del pensamiento cristiano en la construcción de nuestra realidad social y política: véase como ejemplo sus escritos sobre el cristianismo social en Costa Rica o sobre Monseñor Romero. De igual manera, su interés profundo en lo humano le ha llevado a ofrecer un particular interés por el arte y la cultura nacionales, centroamericanas y latinoamericanas.

Ligada a su enorme erudición y capacidad comunicativa, su honda preocupación por los problemas humanos, sociales y culturales de nuestros pueblos ha sido motivo fundamental para que se haya convertido en un destacado conferencista y se le haya otorgado diversos reconocimientos en América Latina.

Por estas y muchas razones más, el doctor Arnoldo Mora Rodríguez es la persona más adecuada para ofrecernos la conferencia magistral inaugural de seminario programado sobre una temática medular de nuestra realidad actual **Filosofía y crisis en América Latina**. Con ustedes, el doctor Arnoldo Mora Rodríguez., quien va a disertar sobre: «**FILOSOFIA NACIONAL E IDENTIDAD NACIONAL**».

